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《乘风破浪的姐姐》中，郑希怡充分
显露了香港艺人敢于吃苦、舍得拼命的
作风。四个多月的录制时间里，她宅在
长沙刻苦排练，用“打旋子”“侧手翻”等
高难度动作征服了不少观众。她曾自
我调侃：“女团好像变杂技团了，下次要
我跳火圈，似乎也可以试一下。”来到真
正的杂技节目后，郑希怡连连表示“选
手才是我的老师”。

羊城晚报：节目中，你会从哪些角

度跟选手们交流？
郑希怡:在杂技专业层面上，台上

表演者都是我的老师，我没资格去评
判他们。但是我可以把自己多年来
在舞台上积累的表演经验分享给他
们，比如如何把高超的技艺更好地呈
现给观众、在舞台上如何更好地发
挥。

羊城晚报：《技惊四座》中的杂技项
目很多都和舞蹈、影视、诗歌做了融合，

你怎么看待这些尝试？你也会在工作
中追求跨界吗？

郑希怡：是的。比如我最近刚刚拍
了一部电影，里面有很多武打场面。我
发现，以前练过的一些舞蹈技巧可以派
上用场，融进打戏里。我相信杂技高手
们经过长时间训练，在身体和审美上都
有过人之处，他们跟其他的艺术门类做
跨界和融合，可以带来更精彩、更与众
不同的节目。

《宇宙打歌中心》上线近两月评分人数没破千
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在优酷视频播出的对抗类音乐节目《宇宙
打歌中心》上线近两个月，豆瓣评分7.2分，高于
及格线；但评分人数不足千人，播出热度不高，
微博话题和热搜数量也不多，没能引起大众的
关注。

“打歌”这一概念并不新鲜，日韩均有成熟
的打歌节目。但这种通行于亚洲音乐市场的歌
曲宣传模式却在中国遭遇“水土不服”。在优酷
的《宇宙打歌中心》之前，爱奇艺和腾讯音乐娱
乐集团就曾在2018年分别推出《中国音乐公告
牌》《由你音乐榜样》两档打歌节目。三大巨头
相继试水，却未能制作出一档“出圈”的
打歌节目。有业内人士认为，好的打歌
节目能推动乐坛良性循环，但在国
内仍需要时间培养。

羊城晚报记者 黄翔宇

杂 技 涵 盖 了 爬 杆 、抖
杠 、抛 接 、空 竹 、球 技 、柔
术、绸吊等多个类型，具有

“ 高 、难 、险 、奇 、趣 ”的 特
点，但一般人往往“知其热
闹而不知其门道”。歌手、
演员出身的郑希怡坦言，自
己对杂技这门国宝艺术了
解并不多，但充满了好奇。
她把此次录制《技惊四座》
的经验视为一次难得的学
习机会，期待欣赏到精彩的
杂技表演。

羊城晚报：你对杂技的
了解多吗？来参加《技惊四
座》的心态是怎样的？

郑希怡：在我印象中,杂
技是一门艺术，也是中国的
国宝，特别难、需要长时间训
练。我对它的了解不多，大
多数印象都来自春晚。导演
组告诉我，我会在《技惊四
座》中看到颠覆性的杂技节

目。所以，我想以一个普通
观众的心态去欣赏他们的表
演，期待选手们带给我惊喜。

羊城晚报：除了欣赏精
彩表演之外，你对节目还有
什么期待？

郑希怡：我很想了解杂
技演员背后的故事。我刚刚
录完一个综艺《小巨人运动
会》，其中有一个小女孩让我
印象特别深。她是个被杂技
团收养的孤儿，从小就靠表
演杂技来生活。我一开始只
是觉得她跟其他小孩很不一
样，特别独立，一直在笑，很
乐观，所有运动项目都乐于
尝试；当我了解到她背后的
故事，就更加感动了。所以
我也很想多了解《技惊四座》
选手们背后的故事，比如他
们为什么会从事杂技行业？
练习的过程中，有过哪些特
别的经历？

1月17日，第十六届·2020年度十大发烧
唱片榜颁奖典礼在广东省文学艺术中心会议
厅举行。本次颁奖礼由广东省音乐家协会、
www.21hifi.com 影音专业网站主办，中国音
乐家协会录音艺术与唱片学会、广东省音乐家
协会音乐与音响艺术委员会协办。

本届获奖名单中不乏名家的身影。广州
大学音乐舞蹈学院院长、广州市音乐家协会主
席罗洪凭借《往日时光·罗洪》获得最佳男低
音演唱专辑奖。罗洪投身音乐教育事业30余
年，培养出赵鹏、周笔畅等知名音乐人，其实
他本人也是一名优秀的男低音歌唱家。领奖
时，他感慨道：“我只在16年前录过一张专辑，
但我的学生——男低音歌手赵鹏跟我说，‘老
师，我已经录过20多张专辑了’，这让我感触
颇深。我尝试用美声演唱流行歌曲，希望把自
己的声音展现给大家。”颁奖礼现场，罗洪在
著名音乐人王厚明的吉他伴奏下演唱了民谣
《秋蝉》，赢得现场热烈的掌声。

女中音歌手姚璎格成为个人类奖项的大
赢家，以三张专辑包揽四项大奖：《梦·草原》
获得年度十大发烧唱片奖和年度最佳LP黑胶
唱片奖、《姚璎格·老歌》获得年度最佳经典流
行歌曲专辑奖、《姚璎格·红歌》获得年度最佳
女中音演唱专辑奖。她在获奖感言中说道：

“2020年是不平凡的年份。作为音乐人，我能
做的是用声音给大家带来慰藉，传递温暖的力
量。2021年，我和风林唱片团队会继续努力，
做出最好的音乐作品。”

十大发烧唱片榜颁奖礼是音乐与音响界
一年一度的盛事。十六年来，十大发烧唱片榜
始终推动着音乐和音响文化的发展，见证了中
国发烧唱片的成长。2020年度，共有30多家
音乐公司、近 300张唱片专辑参与评选，榜单
以作品的音乐艺术表现、创新元素以及录音制
作水平等方面为基本准则进行评选。最终，
10个专辑作品荣获年度十大发烧唱片奖，40
个专辑作品荣获年度单项奖，16张黑胶唱片
专辑荣获年度最佳LP黑胶唱片奖。主办方特
别精选了部分获奖曲目，制作出《第十六届·
2020 十大发烧唱片精选》CD 专辑及 LP 黑胶
唱片专辑，并于1月正式发行。 （胡广欣）

1月 16日，由广东省文联、广东省音乐家
协会、广东省国际文化交流中心、珠海市文联
联合主办，广东省声乐协会、珠海市音乐家协
会承办的“我爱你中国——郑秋枫声乐作品竞
唱展演”在珠海华发中演莫扎特音乐厅成功举
行。

郑秋枫是我国著名作曲家，他于 1967 年
开始从事音乐创作。半个多世纪以来，他以饱
满的激情创作了大量音乐作品，旋律风格独
特。他的作品不仅多次获奖，而且受到广大人
民群众的喜爱，《我爱你，中国》《帕米尔，我的
家乡多么美》《颂歌献给毛主席》等歌曲已成
为脍炙人口的经典之作，在海内外广为传唱，
经久不衰。

本次演唱会采用创新性的竞唱形式。来
自全国各地（含澳门特别行政区）的 183名选
手参加竞唱，最终有 19 名歌手进入终选环
节。终选阶段，来自北京、广东的13名著名词
曲作家、歌唱家、声乐教育家担任评委，为选
手的现场表演打分。歌手们演唱风格各异，作
品处理手法多样，让选唱作品的欣赏价值更上
一层楼，其精彩演绎得到了专家评委们的一致
好评。经过激烈的比拼，吴博文荣获“作品演
绎大奖”，陈滢竹、张芳芳、张瑞荣获“最佳作
品演绎奖”，程艳、吴倩晴、张妍丽、符晋豪、刘
凤珍荣获“最佳歌手奖”；另有周鹏、邓扬阳、
梁艳艺、黄文瑶、林倩芸、宋婉月、李贞、徐子
玥、张珍珠、曾宇瑨等10名歌手获“优秀奖”。
获得大奖的选手均获颁郑秋枫老师亲笔签名
的定制版奖牌。

郑秋枫对广东音乐事业的繁荣发展寄望
殷殷、充满信心。虽然因疫情的缘故未能出
席竞唱展演，但他特意用视频形式为本次活
动送上祝福。郑秋枫表示，希望广东音乐界
的同仁一如既往地提振精神、深入生活，充分
发挥才智，创作出更多无愧于人民、无愧于时
代的优秀作品。

（羊城晚报记者 胡广欣 通讯员 陈亮）

2020年度
十大发烧唱片
榜单揭晓

作曲家郑秋枫
声乐作品竞唱展演

圆满落幕

此前，一张郑希怡下车时不经意间
“点头杀”的动图火遍网络。《浪姐》的
她身材高挑、个性刚强，相较其他“姐
姐”多了几分酷帅气息。但在讲究“人
设”的年代，这就是真实的郑希怡吗？
对此，郑希怡笑言“人设只能装三天”，
并感谢“观众喜欢真实的我”。她还透
露，今后将“回归内地”。

羊城晚报：《浪姐》后，你“又 A 又
飒”的形象深入人心，现实中的你也是
这样吗？

郑希怡：我不好意思这么说（笑）。
其实我没有太多参加真人秀的经验，参
加《浪姐》之前，我问过一些朋友：“什么
是人设？我在节目里面应该怎么样？”
结果，大家说：“你就算了吧，你装三天
就装不下去了。”后来我发现真的是这
样，真人秀的录制时间挺长的，我还是
享受当下，做自己吧！至于网友对我的
评价我都接受，我觉得挺庆幸的，他们
喜欢的就是我最真实的一面。

羊城晚报：如今可以在很多内地节

目中看到你，听说你还有在上海安家的
打算。工作重心要转移到内地吗？

郑希怡：我在上海出生，在上海市
少年宫学习舞蹈和唱歌。我还记得老
师特别严厉，跟现在的小朋友参加兴
趣班是不一样的。比如我们练习“拱
桥”之类的动作，不完成老师是不让你
起来的。这些经历锻炼了我的意志
力，让我终身受用。大家问我“是不是
转移到内地”，但是，我觉得自己只是
回家了。

《宇宙打歌中心》的节目立意是
“让音乐回归舞台，让好音乐被人听
见”。早在节目播出前，节目总监制孟
庆光便介绍了该节目的愿景：“希望节
目本身能立住并坚持下来，变成中国
所有歌手打歌的基地。”然而从节目形
式来看，《宇宙打歌中心》更像是一档
穿插了歌舞表演的艺人游戏类综艺，
而不是常规意义上的打歌节目。

节目的规则设置就充满了游戏的
味道。每一期有六组歌手，分为两队
进行三轮的阵营对抗，400 名现场观

众对舞台表演进行即时打分。歌手表
演后需要先自行估分，节目组再宣布
观众评分，估分与评分差值较小的那
组获胜。六组歌手表演结束后，将各
队的三轮分数差值相加，总差值较小
的一队成为当期获胜方，每位队员赢
得一枚“音乐自觉”徽章。落败的一队
则需要接受惩罚，内容包括踩趾压板、
夹气球等游戏综艺常见的项目。有网
友评论，以差值为评分标准的规则弱
化了观众打分的意义，把竞演变成了
展演。

国外成熟的打歌节目以音乐表
演为主，每一期都有十几组艺人登
场。《宇宙打歌中心》在艺人数量较
少的情况下，尝试通过加入游戏环
节来丰富节目，却削弱了音乐打歌
的部分，让节目变得名不副实。跟
大部分音乐综艺一样，《宇宙打歌中
心》也推出了只收录舞台表演的“舞
台纯享版”，但这就更尴尬了：一期
完整节目将近 100 分钟，纯享版竟然
只有不到半小时。有网友评论：“看
来‘打歌’只是噱头。”

在流行音乐领域，“打歌”一直是极为重
要的宣传手段。无论是刚出道的新人还是坐
拥千万粉丝的巨星，都会借助“打歌”来扩大
新作品的影响力。由此而生的打歌节目结合
了综艺和音乐两种形式，节目在电视台或网
络平台播放，歌手在节目上表演新作品，增加
歌曲曝光度；听众可以通过投票、打榜等方式
支持喜爱的歌曲，从而让其在排行榜上拿到
更好的名次。

而在偶像工业发达的韩国，打歌节目更
多是服务于偶像团体，职业歌手大多不会参
与，影视剧的原声带也不计入榜单之内。偶
像团体在发新歌之后都会经历三至五周的打
歌时间，往往一周就会跑四五档打歌节目。
值得注意的是，韩国有大量的打歌节目，三大
电视台SBS、KBS、MBC制作的打歌节目更是
人气颇高的全民综艺，打歌节目因此成为偶
像团体走出粉丝圈层、获得大众认知的最重
要途径之一。

《宇宙打歌中心》从参演歌手阵容来看
并非偶像团体定制节目。该节目目前播到
第八期，前来打歌的歌手既有张蔷、面孔乐
队这些成名已久的歌手或乐队，也有谭维
维、刘维、张远等选秀歌手出身并在歌坛活
跃十多年的艺人，还有孟美岐、乐华七子
NEXT、秦牛正威等偶像新秀。节目上，他们
带来自己的新歌，结合灯光、舞美，为观众带
来视听表演。但节目并没能把歌曲“打”出
圈：节目播出后，这些歌曲没有引起更多关
注和传播，在各大音乐平台排行榜上的位置
也见不到实质性的变化。

有业内人士认为，《宇宙打歌中
心》等打歌类节目虽然暂时未能取得
预期效果，但不失为一种有益的探
索：“我们还是应该给打歌节目多一
点耐心。”打歌这种音乐形式在国内
的呈现不必与韩国或其他国家一致，
应有属于自己的特色。此外，打歌节
目确实为一些有作品的实力派歌手
提供了舞台，有助于优质音乐作品的
传播。据乐华创始人杜华介绍，《宇
宙打歌中心》制作的消息刚刚发布
时，歌手谭维维便主动请缨上节目打
歌。而在此之前，谭维维正为自己的
新专辑《3811》得不到足够的关注而
发愁。在《宇宙打歌中心》第三期，

谭维维如愿演唱了新专
辑中的《阿果》。如果一
档打歌节目能够撑住，
让内容创作者和歌手看
到希望，或许能成为打
开乐坛良性循环的那把
钥匙，催生出更多的优质作品和超级
巨星。

但也有业内人士提醒，目前《宇宙
打歌中心》的参与歌手数量仍然较少，
当中还不乏出品方旗下的艺人，节目
难免有自娱自乐之嫌。打歌节目应该
有更多歌手参与，才能发挥其真正的
价值。如果只是为了捧自家艺人，打
歌节目便失去其存在的意义。

自认普通观众，期待背后的故事

很真实无人设，回内地像“回家了”

何谓打歌
本是舶来产物，偶像出圈捷径

引发争议 游戏比打歌多，节目效果一般

业内讨论
多给一些耐心，培养打歌土壤
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偶像团体“乐华 NEXT”登台打歌

孟美岐 黄明昊

谭维维

女中音歌手姚璎格获得四项大奖

吴博文荣获“作品演绎大奖”

把选手当老师，欣赏“融合与碰撞”

加盟广东卫视《技惊四座》鉴赏团

又A又飒郑希怡：

观众喜欢我最真实的一面
1月23日2110，全国首档大型杂

技文化节目《技惊四座》将于广东卫视播
出第六期，新一波身怀硬核绝技的高手
集结，轮番上演精彩绝伦的杂技秀。“乘
风破浪的姐姐”郑希怡惊喜加盟本期节
目，除了带来钢琴秀之外，还担当了鉴赏
团嘉宾。节目录制期间，羊城晚报记者
采访了这位曾在《浪姐》中展示多个高难
度动作的姐姐，听她讲述录制体会。

羊城晚报记者 艾修煜

郑
希
怡


